

Análisis psicosocial del pederasta. El abuso sexual o “chineo” en culturas aborígenes.

Chocobar Martínez José Ignacio
Licenciatura en Criminología y Seguridad
jose_humanidades@hotmail.com.ar

UNIVERSIDAD
SIGLO 21
OPEN LAB 2025

Tema-Pregunta

El abuso y maltrato psicofísico contra los niños, niñas y adolescentes es un fenómeno criminal que en los últimos años creció de manera alarmante en todo el mundo, siendo así uno de los delitos con mayor implicancia en las encuestas y denuncias delictivas.

Dichas conductas no diferencian razas, religión ni color, y es así que en algunos lugares, y en especial donde se hallan los sectores más vulnerables de la sociedad (en el caso estudiado, las comunidades indígenas) la coerción física, psíquica y sexual se practican bajo un halo cómplice y encubridor de práctica milenaria llamada “chineo”

Objetivo/s

Mediante la presente investigación, se busca describir de manera pormenorizada la problemática de la pedofilia mediante la recopilación y análisis de información basada en el perfil psicosocial de los actores involucrados, los factores que inciden en la acción del delito y sus consecuencias.

Asimismo, se hará foco en los delitos de índole sexual cometidos en las etnias aborígenes ubicadas en el norte de Argentina, sobre niñas menores de 15 años cuya práctica se encuentra disfrazada bajo una máscara de práctica cultural, siendo así atropellada la integridad psicofísica de las mismas.



Método: Descriptivo/explicativo, especificando desde el aspecto científico las diversas acepciones que toma la pedofilia, exponiendo las características principales desde el encuadre psíquico de los pederastas, a fin de llegar a un psicodiagnóstico.

La investigación se realizó bajo condiciones no experimentales, con un corte longitudinal.



Principales resultados

El chineo es una práctica vejatoria, que afecta sobre la integridad física y psicológica. El norte argentino integrada por las provincias de Salta, Jujuy, Tucumán y Chaco alberga la mayor densidad poblacional de comunidades originarias. Asimismo las estadísticas refieren números alarmantes en cuanto a los problemas en los que se ven sumergidas las niñas aborígenes:

- - Fecundidad adolescente que alcanza el 3,8% en niñas menores de 15 años (más del doble de la media nacional 1,6%).
- - El 30% del total de los nacimientos producto de abusos sexuales en Salta son ocurridos en regiones habitadas por niñas aborígenes (siendo que dichas etnias ocupan solo el 6,6% del total de la densidad poblacional).
- - A su vez se resalta el déficit en políticas sanitarias, educativas, económicas como así también la falta de mecanismos jurídicos

Discusión

Es imperiosa la necesidad de profundizar el interés y el trabajo de todos los estamentos estatales, aunando esfuerzos a fin de reducir este mal acuciante. Desde la creación de leyes de protección, hasta instaurando políticas sanitarias, educativas, cada elemento es necesario para la protección de cada individuo y en especial de las etnias aborígenes, que históricamente fueron desprotegidas y olvidadas.